## 発行:カトリック札幌司教区事務局広報部 〒060-0031 札幌市中央区北1条東6丁目10

第25号

2017年8月15日

Tel. 011-241-2785 /ホームページ: http://www.csd.or.jp

### リア様の取り次ぎと平和を願って~今年も平和旬間開催

平和祈願ミサ 2017年8月15日 (火) 18:00~

-条教会にて

平和行進 2017年8月15日 (火) 19:10~

北一条教会から大通公園

をうけて各地区で取り組 である勝谷司教の呼びかけ み、将来への提言を取りま ら1年半にわたり、教区長

組んでいることがイエスの しょう。そして、いま取り あらためて振り返ってみま 訓話を述べられたのかを、 今、わたしたちの提言に対 近くがたとうとしている とめました。それから1年 して勝谷司教がどのような

を考えていきましょう。

イエス・キリストのみ旨を証しするために

の新たな百年に向

人ひとりが今できることを実践していきましょう

2016年9月4日に開

記念式典』をもって、『札 催された『札幌教区百周年

幌教区百周年の年』が閉幕

しました。札幌知牧区とし

皆さんと祝うことができる 世紀の始まりの年を今日、 ことを心から嬉しく思いま 教区百周年式典訓話」 教区百周年を祝い、第2

なる2015年4月13日か て独立してから100年と

地からこの会場へお集まり のメッセージとともに祝福 小教区の皆さんにも、喜び の典礼をともに祝う全道の 表の方々をはじめ、 いたします。また、この日 いただいたみなさんに感謝 た司教様方、各修道会の代 遠くからお越しいただい 全道各

望まれていることかどうか

ておられます。 めのものです。 教皇様は次のように言っ

では『いつもこうしてき ん。皆さん是非、自分の共 を捨てなければなりませ た』という安易な司牧基準 「宣教を中心にした司牧

夢に終わってしまいます」 的勧告「福音の喜び」33) 体が行わなければ、単なる の適切な手段の探求を共同 標を掲げても、達成のため 造的であってください。目 課題に対して、大胆かつ創 そして、多くの貴重な提 (フランシスコ教皇 使徒

て、

建物を考えうる限り

の発想の問いかけに対し

をいただくことです。 日につながる具体的な提言 ました。この提言を依頼し や課題の羅列ではなく、明 た目的は、単なる現状報告 ら、報告と提言をいただき に向けて、教区内各地区か 札幌教区第二世紀

きている中、建物がなく

持することが困難になって

て、建物としての教会を維

齢化と信徒数の減少によっ は」という問いかけは、高 体」にかかわる提言です。 印象深いのは「建物と共同 言をいただきました。特に、

「建物に頼らない共同体と

有し、支援実行していくた を把握し、識別するなかか な取り組みを信徒全員で共 ら、未来に向けての具体的 つまり、 教会内外の動き

> 合も視野に入れたもので た。その先の小教区の統廃 たら良いかを問うものでし 保ち続けるためにはどうし 教する教会共同体をそこに なっても生き生きとした宣

ができます。 的な方策を数多く打ち出し る決断をし、その為に小教 はあえて小教区を存続させ つある兆しを感じ取ること す。そこに教会が変わりつ れを実践しようとしていま ました。そして、本気でそ 区を活性化するための具体 しかし、旭川の4教会で

意味、建物を撤収したうえ らない共同体」というある う。これらは、 例も、あえて建物を維持す するかというマイナスから で共同体をどう維持活性化 てくださっている例でしょ る選択をすることによっ て、思わぬ方向へ神が導い 同様に、静内の共同体の 「建物に 頼

様式や方法を見直すという 同体の目標や構造、宣教の



方法をもって神の為に利用方法をもって神の為に利用することによって維持しようとする別の方向への気づきを与えてくれます。すなわち教会堂をその地域の信仰のシンボルとし、宣教の拠点として活用するという本来の宣教の在り方への回本来の宣教の在り方への回標が、信者数に関係なく現場が、信者数に関係なく現場が、信者数に関係なく現け止めることができまっ。

本人の教会」という意味で りません。日本の教会は「日 民であることを忘れてはな 彼らが日本人と同じ小教区 手続きをしていなくても、 え短期の滞在であり、転入 能性を秘めています。たと 観を変え、大きく広げる可 は、私たちの硬直した教会 ます。外国籍の方々の存在 と希望を見出すことができ 中に、未来の教会のヒント 国籍の人々とのかかわりの された報告にあるように外 地区そして北見地区からな また、釧路地区や苫小牧

葉を実現するものです。教地区よりも多い信徒の奉仕地区よりも多い信徒の奉仕地区よりも多い信徒の奉仕社を受けた一人一人が宣教社を受けた一人一人が宣教者なのです」(福音の喜びと言われた教皇様の声がどの地区よりも信

皇様はこうも言われています。「だから資格のあるものだけがそれを進め、残りのだけがそれを進め、残りの信者はこれを受け取るだけと考える福音宣教は、洗礼を受けれ一人ひとりが主人公であることを意味しなければあることを意味しなければあることを言味しなければることをさらに深め実践していってほしいと思います。

長年、青少年に対する課題も問われ続け、効果的な小教区中心の教会組織のなかでの活動とは違う新しいかでの活動とは違う新しいかでの動きが見られます。組織によらないネットワー組織によらないネットワーのながりを通した青少年活動やミッションスクールのつながりを通した青少年活動です。これらも今後どのように展開していくか見守り支援していきたいと考えています。

若ぶかどうかは分かりませれることはできません。しれることはできません。しかし、どんな小さな提言も、実践する中から新たな道が実践する中から新たな道がまます。確かに、これら提言による実践活動がすべて実をよる実践活動がすべて実を

ません。神は、いつも人間 うことになるものもあるで います。 会の未来を照らしてくださ は必ず応えてくださり、教 をもってなされる行いに神 ます。私たちの切なる祈り 私たちは確信しています。 植え育てることによって、 さやかであっても希望を感 らです。明日に向けてのさ の思惑を超えて働かれるか うねりが生まれるかもしれ ろから未来への展望を開く ません。また、意外なとこ たことを私たちは知ってい 代を変える力となっていっ その小さな業が、多くの時 す。しかし、誰かが始めた 人間の業は小さなもので じさせてくれる多くの種を いところからは何も起こり しょう。しかし、何もしな ん。無駄な努力だったとい そこに神が働かれることを

をされていた「家庭での祈り」の勧めを、私も強く支 特します。特にこれから家 庭を持つ人々に強く勧めま す。信仰の伝達は、組織や す。信仰の伝達は、組織や す。信仰の伝達は、組織や なされるものです。特別な なされるものです。特別な なされるものです。特別な なされるものです。特別な なされるものです。特別な なされるものです。 をとそこでの祈りによって なされるものです。 をとそこでの祈りによって なされるものです。 をとえば

> えのない家族の心の財産を 強め、信仰を育み、かけが 祈りの時間は、家族の絆を 年月、日々積み重ねられる 場合によってはそれ以上の する前からなされ、十数年、 ます。子どもが言葉を理解 委ねる明日への祈りとなり 中であっても、神の前に等 どのように家族のかかわり 集まり、一日の感謝と明日 築き上げることになるで や関心事を皆が共有し神に 毎日の家族それぞれの祈り ば夫婦喧嘩や親子喧嘩の最 が変化しようとも、たとえ きな助けとなります。日々、 は家族の信仰と絆の為に大 は、その時々の家族の願い しく頭(こうべ)を垂れ、 へりくだって口に出される への祈りを毎日捧げること

わりにします。
教皇様の言葉をもって終しょう。

◇第一部

記念式典の内容は、

「課題は克服するためにしかし喜びを失うことなく、大胆に希望に満ちて献く、大胆に希望に満ちて献く、大胆に希望に満ちて献きないよう。(福音の喜び回)しょう。(福音の喜び回)を奪われないようにしまを奪われないようにしまする人間でありますように。とり16年9月4日2016年9月4日2016年9月4日

ベルナルド 勝谷 太治

ヤ・マリア東京修道院長か

# 教区百周年記念式典が行われる新たな世紀に向けて



り、同じ感謝ミサを奉げた人々は、同日同時刻に集ま式典に参加できなかった全道で百周年を祝う

行われた。 で、千名以上が集い式典が で、千名以上が集い式典が

4月13日~2016年9月
 4日)総括と未来への提言
 がスクリーンに映し出され
 上杉神父から報告
 上杉神父から報告
 ・勝谷司教から、上記掲載
 ・マザー・テレサの列聖式
 ・マザーであることから、本の

・感謝ミサ◇第二部らマザーについてのお話

◇第三部

の歌と演奏、交流・そ楽(SORA)の演奏

第二部の感謝ミサは、聖 ヨハネ・パウロ二世と聖フ ヨハネ・パウロ二世と聖フ ヨハネ・パウロ二世と聖フ で、司祭団・司教団が入 の下、司祭団・司教団が入 のよッセージが岡田武夫東 京大司教から読み上げられ 京大司教から読み上げられ

た。 ができた。 を神の愛の宣教者会へ寄 を神の愛の宣教者会へ寄 第三部の奏楽(SORA) の演奏と、イースタービレ ッジ青年の歌と演奏で、共 に楽しい時間を過ごすこと

一人ひとりが宣教者であ

### を踏みだした一日だった。 の新たな世紀に向けて一歩 ることを認識し、札幌教区 佐藤助祭の

## 年ぶりの新教区司祭誕生 司祭叙階式

月29日(金)午前 北一条教会で2016年4 祭叙階式が札幌カテドラル パウロ佐藤謙一助祭の司 11 時から

た。 侍者奉仕を引き受けてくれ 区からの助祭が叙階式での かにも、神学校生活をとも た。札幌教区の神学生のほ はなく、全国から駆けつけ る参列者が札幌教区だけで 気ながら、400人を超え にした東京・京都・大阪教 当日はみぞれ混じりの天 ヨゼフ加藤鐵男神父誕

> 司祭誕生となる。 から、実に8年ぶりの新

る。」(ルカ6章21節b) なたがたは笑うようにな る人々は、幸いである、あ えていくしもべとしてこれ なっていく。神と人とに仕 もらいたいと述べていた。 からの司祭生活を全うして てこれからが本当の学びと の言葉は、「今泣いてい 佐藤神父の叙階記念カー 勝谷司教は、司祭となっ

という思いを込めて選んだ なって、多くの人を悲しみ と出会った体験から、決し いたが、復活したキリスト から喜びに変えていきたい 自身がキリストの道具と 歩んでいることに気づき悲 なく、周りの人々とともに て一人で生きているのでは きに非常に悲しみに暮れて は、自身が両親を失ったと しみから解放された。自分 この言葉を選んだ理由

となって、青少年担当とな サ)の式長を務めている。 教儀式(叙階式、聖香油ミ く式長研修に参加され、司 たちに寄り添う役目を担っ 同伴司祭として参加し青年 り、ワールドユースデーの た。札幌地区の典礼担当も 可祭叙階後、司教館付き 司教儀典書にもとづ

> また2016年9月からは のもと教会で奉仕。 主任司祭の祐川神父の指導 月寒教会の助任司祭として

の主任司祭となり、 区本部事務局長を任ぜら 日々を送っている。 れ、同時に江別・大麻教会 2017年4月からは教

## 佐久間神学生の 式

2017年3月20日 ドラル北一条教会教会で、 生の助祭叙階式が札幌カテ 11時から行われた。 佐久間力助祭は昨年3月 ウロ三木佐久間力神学

叙階の恵みを受ける決心を 方々の支えによって、自ら 19日(土)に祭壇奉仕者に の神学校での学びと多くの 選任されており、この1年

べ物を持ち寄りお祝いして 賀会のために、手作りの食 である苫小牧地区では、祝 特に佐久間助祭の出身地区 なく全道各地から集まり、 会場には札幌地区だけで

けて自身の決意を新たに 年となった。司祭叙階へ向 て神学校での学びもあと半 助祭という聖職者となっ 皆さんのお祈りと支援

た。 をお願いしたいと語ってい

# 助祭叙階を受けて」

をしながら司祭叙階に向け 今は東京の神学院にて勉強 札幌教区神学科4年助祭 て励んでおります。 この3月に叙階を受け、 パウロ三木 佐久間力

できる時になっています。 とって聖職者になったこ すが、その瞬間がわたしに おいて、未洗礼の方に「祝 それは、聖体拝領の行列に 喜ばしい瞬間があります。 りましたが、その中で特に 任務というものを一番意識 と、いまの自分に託された 福」を授けることがありま 祭の役務をこなすようにな

お祈りくだ



れた。

わたしは現在、教会で助 ばしいことだと実感してい す。みなさま、 希望に向かって、残り半年 も出来ません。この大きな れほどの喜びがあるか想像 るようになると思うと、ど とは、それだけで本当に喜 分がいます。自分にできる 頑張っていけたらと思いま ミサを挙行することができ ます。さらに司祭になると、 新しい役務があるというこ に」と心から願っている自

式が3月20日佐久間神学生 哉神学生の祭壇奉仕者選任 の助祭叙階式に先立ち行わ 祭壇奉仕者選任式蓑島神学生の ボナヴェントゥラ蓑島克

目に入り助祭叙階に向けて 準備をしている。 仕者に選任され、今は3年 年間の勉強が終わり祭壇奉 任されており、神学科の2 日(土)に朗読奉仕者に選 蓑島神学生は昨年3月19

んのお祈りと支援をお願い 選任式の終わりに、皆さ

不思議なものですが、その 洗礼を受けていないこの人 に恵みをくださいますよう の上にも「キリストが豊か 喜びの中でまだキリストの に語っている。 蓑島克哉神学生は次のよう したいと語っていた。 皆様、いつもお祈りくだ また、ボナヴェントゥラ

ました。 届けする役目を仰せつかり だけでなく。ご聖体。をお す。みなさんに、み言葉、 さりありがとうございま

うか」(マタイ16・26) と と招かれています。 とりもまた、キリストへの ていました。私たち一人ひ いう『み言葉』を大切にし を失ったら、何の得があろ 入れても、自分の命(魂) は、「たとえ全世界を手に 信仰を実際に生きるように 先日列福された高山右近

り添いなさいと言っている のだと思います。 の必要に困っている人に寄 を与えるだけでなく、実際 6・37)と。これは食べ物 を与えなさい」(マルコ なたがたが、彼らに食べ物 イエス様は言います。「あ

所存です。みなさん、今後 となって誠実に働いて行く てくださいます。その手足 聖体』で私たちを養い支え ご自分の "み言葉" と "ご ともよろしくおねがいしま このようにイエス様は、

主の平和のうちに。

## 2017年フィリピン エクスポージャー報告

象としたフィリピンエクス の中から抜粋してあらため 区にお送りしましたが、そ ラーの報告書として各小教 者の感想と写真をフルカ 験)が行われました。参加 ポージャー(フィリピン体 タービレッジで高校生を対 ある児童養護施設イース ダナオ島のキダパワン市に 12日までフィリピン・ミン て報告いたします。 参加者は、高校生5人、 2017年1月4日から

ログラムは次の通りです。 司祭1人、青年1人が同行。 1月5日(木)敷地案内 イースタービレッジでのプ 市内説明/歓迎ミサ/自 ヤシの実とバナナ取り、

1月8日 (日) 主日のミサ 1月7日(土)市内観光/ 街での食事/ゲーム交流 物など)/カラオケ大会 の水泳交流/マンゴー食 (主の公現) /プールで

1月6日(金) フィリピン 文化紹介(ゲーム、食べ

1月9日 ドリアンのかき氷/職場 めのミサ(主の洗礼) (月) 幼稚園のた

> 夕食 のホセ・コリン司教との 見学/キダパワン司教区

1月10日(火)BUDOL パーティ で食べる夕食) FIGHT(手でつかん /お別れ

## 一参加者の感想

しています。 レッジの人達にとても感謝 仲間、そしてイースタービ 教区の皆様、共に参加した 認することが出来ました。 の大切なことを学び、再確 ポージャーに参加したくさ んの貴重な経験をし、多く 今回フィリピン・エクス (当時高校1年生)

> す。歓迎パーティでは素晴 だったと今になって思いま でここで休むことは不可能

上がり疲れも忘れていたの なりました。テンションも

らしい合唱をして貰いとて

を聞いて参加してみた 教会学校の先輩方の話 小さい頃から勝谷司教や

レゼント交換に備え午前中

3日目、この日は夜のプ

く声が綺麗で歌が上手でし も感動しました。みんな凄

ち砕かれました。 それらの不安は全て打 でしたが、行ってみて 行ったことのない場所 今回このプログラムに 参加した理由です。 に行くのはとても不安 いと思っていたことが

介から色々な話をして ました。簡単な自己紹 アでみんなを待ってい らませながら出発フロ 初日、期待に胸を膨

> ラミルの案内でイースター 思ったのですが、セサーと 待ったイースタービレッジ 取りました。そして待ちに 現地のレストランで朝食を タクタの1日でした。 の乗り換えをしてダバオに ビレッジ探検に行くことに に到着し、やっと休めると 川神父と勝谷司教と合流し 着いたのは翌日の6時。 した。1時に集合し、2度 2日目、ダバオ空港で祐 直ぐに仲良くなれま ク ができ徐々に距離が縮まっ のたくさんの人と話すこと ゼント交換でインダイや他 たのには驚きました。プレ 日本円で100円以下だっ ゲンダッツの特大パックが イに全て選んで貰いまし ですが顔が分からなかった を買うことになっていたの た。インダイのプレゼント にショッピングに行きまし て行きました。 た。物価がとても安くハー のでセサー、

ミには感謝です。 になりました。たくさん話 致してきて会話も弾むよう りしました。顔と名前も一 ピンの遊びを教えて貰った で折り紙を折ったりフィリ ことが出来ました。みんな 無くて一日中みんなと遊ぶ しかけてくれたネリサやユ 4日目、この日は予定が

幼稚園の子どもたちと 5日目、みんなでプール 言われていましたが、 ただ、みんなでプール 細は覚えていません。

リガン、ガマ

に行きました。これは りに楽しかったので詳 最大の後悔です。あま も過言ではありませ 遊びをしたのは思い出 対策をしなかったのは けに気を付けるように 本では絶対にできない に落としあいをする日 ん。祐川神父から日焼 一番の思い出と言って

> にもなりました。 餐会では一人の神学生とお 迷子になっていました。晩 イとユミの案内が無ければ 袋詰めの仕事をしていまし ピングセンターでサミーは て司教館で晩餐会をしまし はキダパワン司教に招かれ トフード店に行って、午後 のミサとサミーの職場見学 レッジのチャペルに招いて 幼稚園の子をイースタービ とまで話すことができ勉強 互いの文化から私生活のこ はとても広かったのでジョ た。ショッピングセンター た。サミーの職場はショッ やジョリビーというファス 予定がびっちりで午前中に 6日目、この日は珍しく

ちの歌の披露で遂に泣いて 達は恋ダンスを披露し、 日の出発まで一緒に過ごし だり、話したりしながら翌 が終わってもみんなで遊ん しまいました。パーティー パーティーの日です。自分 ました。 イースタービレッジの人た 7日目、いよいよお別れ

に静かでみんな同じ気持ち げてきました。車中はやけ た気がして絶望感がこみ上 なのだと気が付きました。 ると何か大切なものを失っ ても手を振っているのを見 て車に乗り後ろを振り返っ んでした。何度もハグをし しまい食事も喉を通りませ 8日目、遂に別れが来て

> に帰ってきました。 マニラで一泊し、翌日日 本

シャワーが出なかったり、 ました。 とを肌で感じることが出来 に恵まれているかというこ い、つまり自分たちがいか 前のことが当たり前じゃな たが、そこで日本で当たり なこともたくさんありまし 上洗濯に費やしたり、大変 洗濯機が使えず、3時間以 トイレが流れなかったり、 るものだったと思います。 かさや優しさ、素直さによ タービレッジの人たちの温 充実していてそれはイース 振り返ると毎日が楽しく

ました。 地の人たちの心の豊かさが が豊かであるはずなのに現 も大切なものなんだと思い 日本人にないもので、とて 済的には明らかに日本の方 しかし、それと同時に経

それがたくさんあるのだと とだけでは見えない部分、 のだと思いました。 づこうとすることが重要な 言うことを学び、それに気 日本で報道されているこ

す。また、自分を育ててく 若い段階で経験することが れた教会の後輩達にこの体 ければならないと思いま れず今後に生かして行かな す。今回体験したことを忘 でき、とても感謝していま 体験を高校生というとても 今回、このような貴重な [5] 札幌教区ニュース/第25号

Before BUDOL FIGHT (手づかみで食べる夕食前に)

ことでよかったと思いま 実のところ、わたし自身 何とかわたしの目が行

き届いたからです。

を広く呼びかけましたが5 した。そのため今年、参加 危険度が増し中止となりま エクスポージャーは現地の しい体験をされたのをうれ 今回の旅行を通して素晴ら じめ参加者のみなさんが、 す。もちろん、高校生をは 終わってホッとしていま エクスポージャーが無事に 人の参加者にとどまりまし 2016年のフィリピン 2017年のフィリピン 結果的に少人数だった 佐藤謙一神父 りません。何といってもわ 回の旅行に臨みましたが、 度もシミュレーションを行 間の旅でした。出発前に何 発だったのです。 そううまくいくものではあ 車でミンダナオまで行くと き、イースタービレッジの 線に乗り換えてダバオに行 そこからフィリピンの国内 い、万全の態勢を整えて今 いうものです。およそ13時 香港経由でマニラに着き、 行きは、新千歳空港から

しく思います。

事に通過でき、事なき ださい」などと言われ ますので少しお待ちく ックリストに載ってい 初めてですか」「ブラ フィリピンに来たのは が言うには、「本当に てしまいました。係員 国管理で足止めを食っ たし自身がマニラの入 かりが先行していたの をえましたが、不安ば した。しばらくして無 て面食らってしまいま

るわけではないという「な わたしも英語がうまく話せ 由に話せないことからくる れるわけではない。その上、 の青年もそんなに英語が喋 ものでした。高校生も引率 安の悪さを聞いていたこと た。それはフィリピンの治 も初めてのフィリピン行き いないづくし」の中での出 と、わたし自身が英語を自 で少し不安を感じていまし

time at Easter Village. Thank you for a wonderful

担当司祭、

たいと思います。

験を伝え、受け継いで貰

1

ことを、この6泊7日 活でわたしも実感しまし 福音の言葉が実現している だ (ルカ17・21)」という はあなたがたの間にあるの るのです。「実に、神の国 すべて彼らの糧になってい どもたちと話し、遊び、 ことが分かります。日本の の中に大きなものが残った ちとの触れ合いの中で、心 イースタービレッジでの生 べ、歌い、過ごした日々が 日常を離れ、異国の地で子 スタービレッジの子どもた 感想を読んでみると、イー 食 0)

様の祈りと支援をお願いし 体験を提供できるよう、皆 達にイースタービレッジの なるところではあります が、今後とも多くの高校生 ミンダナオ島情勢が気に

## ★『NWM(ネットワークミーティング) in 札幌』が開催されます

今回の参加者みなさんの

到着した時は本当にほっと で、イースタービレッジに

NWM in 札幌は2017年9月16日(土)~17日(日)に支笏湖ユースホステルで開催。 参加希望やお問い合わせはカトリック全道青年会へお気軽にご一報下さい。

メール: 33nwm. sapporo@gmail.com ■お問い合わせ カトリック全道青年会

> LINE:カトリック全道青年会 @aag8545 x

> > りで開催し、約100名以

年に1度、各教区が持ち回

上の青年が集まっていま

## クミーティング)とは、 NWM(ネットワー

る―人生という巡礼

0

が、情報交換と交流を目的 ているNWMは、現在、半 とした集いです。 全国のカトリックの青年 2001年から開催され

拡げています。 らも10人前後の青年が参加 れます。 笏湖ユースホステルで行わ は9月16・17日、場所は支 ることになりました。開催 WMが札幌教区で開催され と全国へ飛び回り、 し、東京、四国、鹿児島… す。最近では、札幌教区か そして、2017年にN 交流を

想いながら、私たち札幌教 日々励んでいます。 りある時間に出来たらと、 の未来に繋がるように、実 目指して、札幌教区の青年 区らしさを出せるNWMを から出会う人たちのことを や、出会った人たち、これ てきたNWMで感じたこと ています。これまで参加し たちで集まり、 に向けて、月に数回、青年 7年ぶりの札幌教区開催 会議を重ね



28日(日)で 第30回 NW

in四国 2016 「めぐ

2016年2月27日(土)

前回

N W M 報 告 ■

①円山教会所属

した。 かち合いよりは、 クミーティングが初参加で 今回のプログラムでは分 私は、今回のネットワー 公演や体

と感じました。 験の方に重きを置いていた

り集まりました。札幌教区 きます。 へのご報告にかえさせて頂 の感想を掲載し教区の皆様 ※」にも出席してきました。 トリック青年連絡協議会 し、2月28日~29日の「カ からは10名の青年が参 110名程の青年が各地よ ―」というテーマの元、 参加した青年の3名から (※各教区代表の会議) 加

## NWM感想

山田康平

個人的にはグループで分

会で「自分達の教区は最初 期待を持ちました。 幅広いことができることに ので、青年活動ではもっと かち合いを目的としていた とを知り、納得しました。 それが情報交換でもあるこ はこういうやり方もあり、 ットワークミーティングで たかった。」と聞いて、ネ 区をみんなに知ってもらい なに伝えたかった。高松教 て、感じてきたことをみん 支えられて計画を立ててき ど、こうして沢山の仲間に することも難しかったけれ ワークミーティングを開催 は人数が少なく、ネット ていました。しかし、交流 発信することに疑問を持っ めていったことを参加者に てきた練成会では、主に分 かち合いをし、全国の参加 また、私が今まで関わっ

験できて満足して札幌に帰 流」であり、その両方を経 グの目的は「情報交換と交 ネットワークミーティン

ちの想いも伝わりました。 前から準備をしてきた人た に和やかに会議が行われま 動について時に激しく、時 いう間のために一年以上も う間でしたが、そのあっと した。そこには青年活動な 協議会では現在の青年活 終わってみるとあっとい

> 教区に関わる者として、 らに、自分もこれから札幌 動にしていきたいか真剣に 私にはもちろん、青年活動 いうことに驚きました。さ 大きな規模で動いていると ことや青年活動がここまで 考え、議論を交わしていた あるべきか、どのような活 く、今後青年がどのように 彼らはそんなレベルではな 持ちがあります。しかし、 年たちが本気であること。 り、とても有意義な会議で らではの悩みと葛藤があ い刺激をもらいました。 に関わっていたいという気

させていただいて、熱い思 ます。それはどこの教会も 減ってきていることを感じ なったことを感じました。 分にとって大きな経験と いることを知り、今後の自 同じだそうです。今回参加 いますが、青年達の数が いを持った青年がたくさん 普段は円山教会に通って

## ②旭川6条教会所属 佐藤和哉

張しながらの参加となりま か出来ました。 ふってくれて凄く楽に話と てた人達がたくさん話を したが、前回とかに参加し 今回初めてという事で緊

ればいいと思います。 ことを伝えていく事が出来 とがあればやってもらった またいつか参加出来るこ

す。

もらいありがとうございま 充実したNWMに行かせて 最後になりますがとても

# ③北26条教会所属

武川こむぎ

をめぐりお話を聞いたり タッフの皆さんが「めぐ りできませんでしたが、ス 個人での分かち合いはあま 体の人数が多いため個人と ティングに臨みました。全 初参加のネットワークミー れ以上の期待を持ち、私は テーマに少しの不安と、そ イベントとしては型破りな け合わせた、カトリックの い体験ができました。 と、やはり日常ではできな 実際に外を歩きながら各所 講話をしてくださったり、 る」について図形を用いて 「88ヶ所めぐり」と題し、 四国八十八か所巡りと掛

ました。しかし、経験率の ここ数年、私は自分の視野 られるか、というものです。 話を聞き、もしかしたら私 ンジするように心がけてい なことに飛び込んでチャレ や可能性を広げようと様々 成長へと繋がる経験へ変え 体験をどれだけ自分自身の ことを体験しますが、その たのが「経験率」のお話で した。私たちは日々多くの

ティングのテーマは「めぐ のネットワークミー

その中で私の印象に残っ

ことを疎かにしていたので は体験ばかりに気を取ら れ、そこから経験に繋げる 体ないと思い直しました。 はと考え、このままでは勿

だの体験で終わらせるので 験しました。そのことをた ティングで多くのことを体 はなく、きちんと成長に繋 私はこのネットワークミー

とわかりました。教区ごと と思っています。ネット での活動に繋げていきたい に悩みが違うことや、逆に 区にいるだけではわからな ワークミーティングに参加 そこで得たことを札幌教区 がる経験へと変え、そして いことがたくさんあるのだ したことにより、自分の教

これからきっと仲間が増え 教区を支えていけるような 合い気持ちを繋げて、札幌 ていき、その仲間と分かち 芯を持って活動を続ければ 年も今はまだ微力ですが、 驚きとともに嬉しく思いま うことを目の当たりにし、 なにもたくさん熱い思いを した。私たち札幌教区の青 持った青年がいるのだとい

2016年ワールドユースデー クラクフ大会に参加して

想をお聞きした。 人である佐藤謙一神父の感 サに与った。同伴司祭の一 教皇フランシスコ司式のミ サには300万人の人々が 加した。大会最後の閉会ミ 青年と2人の同伴司祭が参 た。札幌教区からは10人の ドのクラクフで開催され 6年ワールドユースデー 8月5日にかけて、201 (以下WYD) がポーラン 2016年7月23日から

切りはわたしの司祭叙階前 う。WYDの申し込み締め だと思っていたのでしょ ほしいという強い要望によ ことになった理由は、フィ るものです。一人では大変 リップ神父の一緒に行って ルドユースデーに参加する て参加することになりまし として申し込み、司祭とし の4月18日でしたから助祭 わたしが2016年ワー

らであって。全国にはこん ぞれが真剣に悩んでいるか つかってしまうのは、それ かってしまったり。でもぶ りイライラしたり、ぶつ 思いが通じずモヤモヤした ること。その上で、自分の 悩みが似ているところもあ

りして、とても楽しい時を してくれたりしてもらった サート、市内の教会を案内 らいでした。歓迎会やコン で息抜きをする暇がないく てみるとプログラムが満載 実際にポーランドに行っ

> いました。 あるわたし自身が楽しんで して若者の面倒を見る者で 過ごしました。同伴司祭と

2人でした。わたしと神学 ことなくクラクフ市内を巡 たし自身もあまり気を使う 会の方でした。おかげでわ に司牧実習で行っていた教 でもう一人は神学生のとき 人は神学校の後輩の神学生 すでに知っている方で、 5人でした。男性は2人が た。若者は男性3人、女性 ある先輩司祭でしたのでと 校で一緒に生活したことの しのグループは同伴司祭が ることになりました。わた れぞれ責任を持って行動す 人から11人に分かれて、そ ても楽をさせてもらいまし 本大会では1グループ



札幌教区の参加者(一部)

[7] 札幌教区ニュース/第25号

のだと思います。 きましたので大丈夫だった した。とにかく毎日よく歩 チーズとパンばかりでし かくハム・ソーセージと ました。 ザやソーセージなどを食べ ホットドッグ、あるいはピ 券を手にハンバーガーとか したが意外に太りませんで るときでした。渡された食 ループのみんなと食事をす 一番楽しかったのは、 毎日3食そんな食事で ポーランドはとに

然平気になりました。 あるのでこんな時間でも全 なりました。初日の苦労が は帰ることができるように で22時、 街を歩くことにして早い時 本語学校の生徒のガイドで きました。次の日からは日 たからホッとすることがで きっぱなしで疲れていまし 帰り方を聞いて満員のバス ンセンターにたどり着き、 を回っていた時です。 に乗って帰ることができま か市内のインフォメーショ 午後からずっと歩 遅くとも0時前に 何と ん。

と させられます。自分がユダ 本当にいろんなことを考え たところに立つというのは え何百万人もの人が殺され はアウシュビッツでしょ な巡礼地をめぐりました か、ドイツ人の立場だっ 人の立場だったらどうか ポーランドではいろいろ 戦争中の出来事とは やはり一番と言えるの

は出ないことですが、 とか考えていました。結論 ス様の生き方にならうわた したちキリスト者がどのよ 人の立場だったらどうか イエ ちたいと思います。 後のパナマでのWYDを待 じていると思います。WY 帰ってから生き生きとして 思います。 じてくれたのではないかと を楽しみにしながら、3年 たちも大きく成長すること てまた次の大会で他 かく迎えてください。そし て帰ってきた若者たちを温 Dを通して本物の信仰を得 いるのを教会の皆さんは感 えたいことは何かを肌で感 信仰とは何か、イエスが伝

の若者

たらどうかとか、ポーラン

彼らが日本に

と逆に驚きます。 ろいろなものを交換しまし んでいるのかもしれませ 日本人の信者に出会えて喜 すれば、めったに会えない ばカトリックの信仰を持つ ます。わたしたちからすれ から珍しいものを見るよう 人たちがこんなにいるのか に興味をもって近づいてき 本人信者は非常に少数です カトリックの中では日 彼らから れます。そして、自分が受 かってくれるし行動してく 者は本物を見せることでわ

世界の多くの若者とともに がないとか、 があります。 どう接していこうか悩む時 なるのです。いつも若者と 輩に伝えたくて仕方がなく かの人、特に自分たちの後 けたものや感じたものをほ 過ごす中で、日本の若者も わたし自身無力感を感じる にしている若者を前にして ことがあります。しかし、 あんまり反応 つまらなそう

ずです。それを若者も感じ うに行動すべきかわかるは ようになってくれると思い て考えて、そして行動する 最後に今回の巡礼の旅で

徒のボランティアをお願い

たりするのが楽しかったで と会話したり、物々交換し

日本の国旗を持ってい

しなかったので、

大会初日に日本語学校の生

番つらかったのは、

11

るときにほかの国の若者 グループで一緒に歩いて

イ先に着いたのが午前0時

かるとすぐ近寄ってきてい ましたから、日本人だと分

結局ホームステ 帰り方が 礼することができました。

感じたことを述べます。

### ■カリタスジャパンセミナーの案内

### 「子どもが生きる力」を守る ~2017年10月21日(土) 藤女子大学で映画と講演会~

2016年9月より2019年3月までカリタスジャパン啓発部会委員をお引き受けすることになりました。「カリタスジャ パン」と聞くと、国際カリタスの一員として、貧困や戦争等で苦しむ人々への支援を行う国外支援機関というイメージ が湧きますが、一方では日本国内において、人権やいのちを脅かされている人々の状況、それに関わる問題や社会的課 題に向き合い、研修会やセミナーの開催、小冊子の発行、メッセージの発信などを通して、課題の共有や理解の促進を 進める活動も行っています。前者は「援助部会」、後者は「啓発部会」がその役割を担っています。

啓発部会は2008年より「自死と孤立」というテーマで、講演会や公開勉強 会、カトリック教会における自死についての意識調査、小冊子「自死の現実 を見つめて」の発行、日韓合同シンポジウム、「いのち支え合う」連続セミ ナーなど積極的に活動を展開してきました。2016年9月からはこの流れを引 き継ぎ、自死と孤立の背景に潜む社会の「排除」思考に着目し、「排除のな い多様性社会をめざして」というテーマで取り組むこととなりました。

今後啓発部会はこのテーマのもとに、様々な活動を展開する計画ですが、 その第一弾として所謂「こどもの貧困」に着目し、映画と講演会を全国3か 所で開催することとなりました。「日雇い労働者の街」と呼ばれてきた大阪 市西成区釜ヶ崎で38年にわたり、子どもたちの憩いの場として活動を続ける



「こどもの里」に密着したドキュメンタリー映画「さとにきたらええやん」の上映、そして「こどもの里」の生みの親 である莊保共子さんの講演会「『こどもが生きる力』を守る」を通して「排除のない多様性社会」を共に考えてみませ んか。入場無料ですが、事前に申し込みが必要です。各教会に送られるチラシをご覧ください。

> ■申し込み・問い合わせ先:カリタス家庭支援センター 0 1 1-2 6 1-2 1 8 8

> > カリタスジャパン啓発部会委員(カリタス家庭支援センター長) 菊地秀治

を進めていましたが、この

啓発活動を行う予定です。

一日目の基調講演は、「浦

# カトリック札幌司教区 ラスメント対応デスクが始 動

# ~年度内にホットライン開設に向け準備進む~

を守るための委員会」を設 するよう指示されました。 の祈りと償いの日」を設定 て明確に意識できるよう 会のメンバーの責任につい に対し、子どもに対する教 立し、全世界の司教協議会 ンシスコは教皇庁に「児童 取り組みを経て、教皇フラ 報道され、歴代教皇による る子どもへの性虐待事件が カのボストンで聖職者によ にこの問題に真摯に取り組 に、「性虐待被害者のため 全世界の司教協議会と共 2002年1月、アメリ

ントに対応するしくみ作り るセクシュアル・ハラスメ れているように聖職者によ 太治司教の年頭書簡でも触 者の痛み・苦しみに寄り添 の呼びかけに従って、被害 定め、各教区において司教 ための祈りと償いの日」と 金曜日を「性虐待被害者の 2017年、四旬節・第二 ごすことを求めました。 い、祈りと償いのうちに渦 んできた日本の司教団は、 札幌教区では、既に勝谷

> 進めています。 相談)開設をめざし準備を としました。デスクでは聖 を「カトリック札幌司教区 秀 るかむはうす担当)、菊地 民移動移住者委員会・うえ 担当者として、西千津(難 度6月1日付で対応デスク 度内にホットライン(電話 ŋ ワー・ハラスメント等も取 職者によるセクシュアル・ 夕 ラスメント対応デスク」 , 一長)を任命、その名称 扱う予定で、2017年 ラスメントの他、パ 治(カリタス家庭セン

各地に出向き、信徒向けに を傾けていました。札幌教 わ 区では、今後担当者が道内 よる司祭に向けた研修が行 のデスク担当であるSr.石川 もと女性の権利擁護のため トリック中央協議会の子ど 告されました。その後、 札幌教区での準備状況が報 く司祭に担当者紹介と共に 道司祭大会では、教区で働 治子氏(聖心侍女修道会)に れ、参加司祭は熱心に耳 去る6月に開催された全

### 会」に約500人の参加者 (主催:カトリック札幌司 「障がいと共に歩む札幌大 障 が いと共に 歩む札 幌 大

教区・障がいと共に歩む 札幌大会実行委員会) 者全員の大合唱となりまし 神様といつも一緒」が参加 れ、「アーメンハレルヤ+ 歌のプレゼントが披露さ ターから全国の参加者への ました。懇親会ではサポー 後の分科会は10テーマ29グ 取り組みが紹介され、会場 てるの家」でのユニークな 壇。病気の力を活かした「べ 聴さんいらっしゃい」と題 地生良氏が「病気の力~幻 た。二日目の全体会では代 の想いを活発に意見交換し ループに分かれ、それぞれ は一気になごやかに。その して当事者4人と共に登 河べてるの家」理事・向谷

名にも及びます。 主の食卓に招かれた者は幸 がいと共に歩む札幌大会/ きた、日本カトリック障害 ター43人を併せると535 を会場に、全国から492 23日、札幌市の藤女子大学 が、2015年8月22日~ い〜招かれている喜び〜」 連」)・第12回全国大会「障 者連絡協議会(以下「カ障 した。大会の応援サポー 人が集い盛大に開催されま 3年かけて準備を進めて

ちに主の食卓を囲みました よるミサで参加者の心は、 実行委員会発行の「大会速 障がいと共に歩む札幌大会 年9月6日第4305号、 (カトリック新聞2015 全参加者492人の ニュース」参照

実現しました。

サポーターは179人。ま 教区165人)でした。 教区中、12教区からの参加 長崎、福岡教区など全国16 450名で、遠くは鹿児島、 た、カトリック信 (札幌教区285人、本州 徒 は

会

クライマックスであるミサ だきました。最後に大会の つになり、感謝と喜びのう から集まった11人の司祭に が開祭。勝谷司教様と全国 かち合いの報告をしていた 表として10グループから分 名を上回る結果となりまし 知的18人、精神38人、発達 21人、聴覚26人、内部7人、 関係者の方々へ参加を呼び ことが挙げられます。また、 たが、その背景には、大会 名古屋大会参加者414 8人、その他5人。前回の 者は144人(29・3%) ハンセン病当事者の参加が かけたところ、今回初めて 極的にハンセン病当事者・ 中氏も各療養所を訪問し積 行委員会オブザーバーの平 13ヶ所にも同様に発送、実 全国のハンセン病療養所等 932ヶ所へ一斉発送した 旬に全国のカトリック教会 のポスターと要項を4月上 名、障がい者参加数116 41人(車椅子11人)、視覚 で、障がいの内訳は、肢体 障がい申告のあった参加

ち、一般参加者は313人、 負担しなければならないな ど、健常者が考える以上に 者割引が適用されるもの 機関を利用する場合、障害 その全額を障がい者本人が の、付添の方の交通費は、 障がいのある方が、交通



募り、 ら寄せられた寄付る、 う、障がい者本人及び付添 し上げます。 をお借りして心より感謝申 ださった多くの方々に紙面 た。大会へ思いを寄せてく 交通費補助に充当されまし 451、340円が参加者 3年前から教区内で寄付を 札幌大会実行委員会では、 います。障がいと共に歩む の方に交通費補助を行って 軽に参加していただけるよ では、障がい者がもっと気 す。そこでカ障連全国大会 費用負担は大きなもの 札幌教区及び全国か で

進まない事態もありました 大会を終えることができた 全員が喜びに満ちた笑顔で く、そして何よりも参加者 が、大きな混乱や事故もな 加となるなど、予定通りに ターはビデオ放映による参 える参加者数のため、第二 会場を設け、多くのサポー 当初の予想をはるかに超



なりました。 ものにも代えがたい喜びと ことは、私達にとってなに

その講演録をまとめたもの

シンポジウムが3回にわ のあり方を考える」という

2000年の大聖年にあ

たって行われた。この本は

ています。12月頃には各小 作りに向けて協議が始まっ よう、解散後の新たな組織 区で更に確実なものとなる 歩む活動がこれから各小教 教区における障がいと共に 教区へ大会報告書をお届け 1月に解散しました。 札幌 実行委員会は2016年 だ過去を美化するのではな だけ教会側の歴史観に立っ の部分にも光を当て」、「た 料をも参考にしながら、影 賛しがちな教会側の歴史観 いうと、「過去のことを称 である。その目的は何かと

ていない歴史学者たちの資

逆にまた否定するもの

体をともなわない、名ばか

けもない、教区としての実

に立つのではなく、できる

ろうか。 年がたつが、2000年当 新しい世紀に入ってから17 を迎える教会の発展を考え を明確にして、新しい世紀 り越えなければならないか として受け継ぎ、今何を乗 時議論されていたことがど たい」ということである。 でもなく、何を歴史の遺産 れだけ解決されているのだ

先日、ある一冊の本を開

風

区としての機能を果たすた が、それぞれの教区は、教 は全員邦人になりました 16教区となり、教区長たち よって、1941年には、 述べている。 教はそのなかで次のように 造的欠陥(?)について』 めの人材も、 という講演録がある。森司 カトリック教会共同体の構 「宣教師たちの努力に 財政的な裏付

隠しようのない事実です。 りのものであったことは 「こうした状況の中で、

会や宣教会の申し出は、人 というさまざまな男子修道 を開くことにもつながって が、それは、教区長が実質 域の宣教司牧活動を委託し 非常にありがたいことで 材面でも財政面でも困窮し 福音宣教活動を展開したい 戦後、日本に拠点をおき いきます。」 的に介入できない状態に道 ていくことになるわけです 教区長は、その申し出を喜 あったに違いありません。 ている教区長にとっては、 んで受け入れ、教区内の地

この本の最後に『日本の

引きずってきたということ うな状態をこれまでずっと 独自の活動を行うというよ のないままに、それぞれが 教会は、それぞれつながり になります。(これを、 「信者数の少ない日本の

> 比較してみることも、 信徒も男女修道会も結束し 教区長の方針を核にして、 いテーマになるのではない てきた韓国の教会の状態と て地域の宣教司牧にあたっ 道会の数が比較的少なく、 面白

外に、私は考えられませ の司教のビジョン・方針以 強烈な方針・ビジョンで られることは、司教たちの 分散化を避けるために求め は、地域共同体の要として 合わせてまとめるための旗 て、それぞれのもてる力を す。キリストの共同体とし

司教団の一員として、 えております。この点で、 ョンの欠如であると私は考 するための司教たちのビジ 共同体の根っこにある大き な問題の一つは、力を結集 「日本のカトリック教会

かと思います)。」 「こうした分団(断)化、

しが現れてきている。(K)

力不足も、ここで心からお

とになり、信徒の交流が深 を考えやすくなる。少しず 流が深まれば教会の統廃合 識が高まる。信徒同士の交 域みんなの教会」という意 の教会」というよりも「地 まる。それによって「自分 いはそれぞれの教会が一緒 ていかざるを得ない。ある が増え、信徒が中心となっ 複数の教会を担当すること かというと、一人の司祭が 司祭が不足するとどうなる も少なくなってきている。 に教区に派遣することが難 少と高齢化が著しい。徐々 修道会と宣教会の司祭の減 少し変わってきたと思う。 詫びしたいとおもいます。. になって合同ミサを行うこ になる。必然的に集会祭儀 しくなっている。教区司祭 つ教会が変わっていくきざ 17年経過した今、状況は

## 図書の 紹介

## 教皇フランシスコの 「愛のよろこび」

使徒的勧告 愛のよろこび

**製**型フランシスコ

FRANCISCI

AMORIS LÆTITIA

カトリック中央協議会刊 2017年8月30日発行 2 160円 (税込)

> 種々の困難の中にある家庭 その真の価値を再認識し、

機的状況にある「家庭」。 の個人主義の台頭により危 社会の急激な変化や極度

姿勢への反省も踏まえて考

示唆している。

どうあるべきかを、過去の

を励まし支えるには教会は

## 三位 いのちの泉のほとりにて ドン・ボスコ社刊 体の聖エリザベ

2017年4月発行 810円 (税込)

涯をかけて心の深みに住ま が残した折々の言葉集。 ットの26年の生涯と、彼女 れた三位一体の聖エリザベ 2016年10月に列聖さ



る。 泉」の愛の豊かさを賛美す をもとに「神のいのちの リザベットが、自身の体験 われる神とともに生きたエ

## いのちへのまなざし 【増補新版】

2017年3月17日発行 カトリック中央協議会刊 5 4 0 円 (税込)

まなざし』に大幅な改訂を 混迷を続ける現代社会の中 加え、第二章以降を全面的 に発行された『いのちへの セージ」として2001年 に書き改めた「増補新版」。 「21世紀への司教団メッ



まざまなつながりを深く尊 メッセージ 訴えていく、新たな司教団 重するよう変わることなく いのちの尊厳といのちのさ で「時のしるし」を見極め、

リート打設工事がほぼ完了 地で、8月中旬から鉄骨 を予定しています。 が対まり、来年1月末 が高教館建設資金 が高教館建設資金 が高力教は、既に文書で が高力教は、既に文書で が高力教は、既に文書で が高力教は、既に文書で がいますが、新司 がいる。 を通 がいる。 を通 がいる。 がし。 がいる。 がい。 がいる。 がいる。 がいる。 がいる。 がいる。 がいる。 がいる。 がいる。 がいる。 がい。 がいる。 がいる。 がいる。 がいる。 がいる。 がいる。 はいる。 がいる。 がいる。 はい。 がいる。 は、 がい。 がい。 はいる。 はい。 はいる。 はい。 はい。 はい。 はい。 はい。 はい。 

上の皆さんのご寄付をお願いない。も軽減するため、一億円以いいのといいない。といいないは、おりにはいいないない。 建築には、自己資金として していますが、新司教館の 寄付金の目標は一億円と

## 【寄付金振込口座】

北洋銀行苗穂支店 宗教法人 普通預金 3232695

カトリック札幌司教区

## 信 報

※亡くなられた方々の 息をお祈りください 神様のみもとでの安

享年84歳

略歴

# ■フランシスコ修道会

ンネ 菊池勝神父 ▽ヨハネ・マリア・ヴィア



を歴任なさいました。享年 道会修練長や管区書記など 様の下に召されました。修 院にて急性心不全のため神 時30分に入院先の天使病 2015年11月27日午前

## 略歴

1929年12月24日 958年3月26日 名寄市生まれ 初誓願

2015年11月27日 2015年3月19日 965年3月 19 日 司祭叙階 帰天 金祝

ロンデロ・カリシモ神父



ランシスコ修道会 ■殉教者聖ゲオルギオのフ

Sr.Mアスンプタ 小田原幸子

甲状腺腫瘍の手術後も札幌 稚園で務め、1961年の り、9月28日の夜に花川マ マリア院で加療しながら は、帯広、網走、小樽の幼 召されました。初誓願の後 リア院で突然神様のもとに 62年間の修道生活を送

神様の下に召されました。 急変し12月18日午前11時頃 院間近だったのが、容態が 入院加療中の病院で、退 建物管理などを行っていま 事務や購買、クラブ活動の の事です。享年86歳 献生活の使命としていたと した。にこにこしながら忍 も、体調の許す限り学校の 耐強く病苦を捧げ自分の奉

## 略歴

1929年1月5日

1932年7月27日 949年9月12日 の教会にて受洗 イタリア生まれ。 出生地 初誓願

1956年6月 959年9月13日 24 日 司祭叙階 終生誓願

1

961年9月23日

初誓願

終生誓願

1956年1月11日

1953年3月23日

入会 受洗

949年8月14

日

生まれ

1955年1月23日

2016年12月18日 来日し、釧路の新川教会 北見地区の教会で司牧 などの釧路地区の教会、 帰天

▽Sr. Mアヌンチアータ 伊藤喜美



祝いしたばかりで、神様の 下に召されました。享年88 ダイヤモンド祝をお祝い 2015年11月23日に誓願 炎のため4月19日に帰天。 、4月12日に誕生日をお 花川マリア院において肺

1928年4月12

1950年5月27日 生まれ 受洗

1956年8月 1953年9月12日

1961年9月23日 終生誓願 初誓願

2005年11月23日 2015年11月23日 016年4月19日 帰天 誓願ダイヤモンド祝 誓願金祝

## スコ修道会 ■マリアの宣教者フランシ

た。享年85歳 院の使徒職に携わりまし た。長年、助産師として病 め神様の下に召されまし 20日午後10時50分肺炎のた ▽Srフランシスカ龍瀬敏子 札幌修道院所属で、10月

誓願金祝

2005年11月23日

2015年9月28日

帰天

1931年8月26 (略歴)

1973年9月17日 965年3月19日 三重県鈴鹿市生まれ 入会

■聖ベネディクト女子修道

016年10月20日 帰天

終生誓願

# □ Sr.ルチア金澤美智子 □ Sr.ルチア金澤美智子

院先の病院で神様の下に召 されました。享年76歳

960年12月24日 940年9月17日 室蘭市生まれ 受洗

> 1965年4月1日 1969年2月10日 入会

入会

2016年11月3日 初誓願 帰天



## 集後記

ります。 が必要不可欠なものとな みならず、札幌教区のみ よそ2年ぶりの教区ニ なさんの文章による協力 編集に携わる者の努力の えていますが、それには した。これからも定期的 ュース発行にこぎつけま に発行していきたいと考 こざいませんでした。 発行に間が空き申し訳

しょう。 すぐにでも動き出しま せん。札幌教区も残って の節目を迎えて、これま いないかもしれません。 何も残らないかもしれま 年何かを始めなければ、 りました。これからの百 での百年の宣教を振り返 さて昨年、教区百周年

編集子